

EL ADELANTADO DE SEGOVIA

Suscripción: Segovia, mes 1 peseta.—Año 12.—Fuera, trimestre 350.—Año anticipado, 12 id.—Id. corriente, 14.

DIARIO DE INFORMACION E INTERESES GENERALES Y LOCALES

EDICIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Isabel la Católica, número 6 Talleres Grabador Espinosa, 1.

DIRECTOR: DON RUFINO CANO DE RUEDA

SERVICIO ESPECIAL TELEGRÁFICO Y TELEFÓNICO.—MERCADOS.—PUBLICIDAD

Impresionabilidad

¡Cuidado que es ruido el que promueven los rotativos madrileños por el resultado de las elecciones que acaban de verificarse! Anuncian nada menos que el caos ó una revolución inmediata á la vista del veredicto que acaba de dictarse en los comicios. Y á todo esto lo que sucede es que el gobierno ha sacado en la lucha una crecida mayoría de diputados.

¿Qué la candidatura republicana ha triunfado en Madrid? Pero ¿es acaso la primera vez que esto sucede? Y aun cuando eso fuera un fenómeno nunca visto ¿pretenderán los rotativos madrileños hacernos creer que la capital de la nación es enemiga de la monarquía? Más aún, en el caso de que lo fuera ¿es la opinión de Madrid la opinión de España? ¿Es que el resto de la nación no representa nada ante lo que se decide en los comicios madrileños? ¿Es que España ha de supeditarse y ha de someterse á las momentáneas nerviosidades de los bullangueros elementos de Madrid?

Pero es que también—se dice—han triunfado en otras capitales los candidatos republicanos. Y eso ¿quiere indicar—preguntamos nosotros—que la opinión de esas poblaciones sea efectivamente la misma que se ha traducido en el voto de los comicios? No es acaso cierto que en Madrid y en otras importantes poblaciones, el elemento neutro, la gran masa electoral, deja de acudir, por unas ú otras razones, á la batalla que la ley manda que se libere? El número de votos que en Madrid y en las demás capitales de que se habla han obtenido los candidatos republicanos ¿representa ni siquiera la suma mayor de electores que figuran en el censo?

Es singularísimo lo que acontece en España con los juicios que la gran prensa formula después de las elecciones. Cuando de las urnas han salido derrotados hombres como Salmerón, esa gran prensa ha puesto el

grito en el cielo, acusando de vergonzosos amaños al gobierno. Y ahora que las figuras primeras del partido republicano obtienen el triunfo, la prensa pone también en entredicho al gobierno pidiéndole que dimita.

Son estas las impresionabilidades exageradas de las plumas que en Madrid sueñan con el monopolio del espíritu público. Pasma el pensar lo que dirían esas plumas si hubiera ocurrido en las elecciones que acaban de verificarse en España algo de lo que ha sucedido en más de una ocasión en Francia, por ejemplo. Si aquí hubiera salido derrotado en los comicios algún ministro, como más de una vez ha acontecido en el país vecino; si aquí el cuerpo electoral hubiera negado al gobierno crecida mayoría, como en repetidas ocasiones ha ocurrido en Francia ¿qué espantos no habrían tratado de promover los rotativos madrileños? Si ahora nos anuncian el caos, habrían anunciado entonces el cataclismo, la descomposición universal.

No hay para qué impresionarse tanto. El gobierno ha obtenido en los comicios mayoría bastante para no dudar de que la nación es amante del régimen constitucional establecido y para tener la seguridad de que las futuras Cortes, apoyando al ministerio en sus iniciativas, pueden realizar una labor provechosa y fecunda.

Lo proclama de ese modo el país, con su perfecto buen sentido, permaneciendo en tranquilidad absoluta mientras los rotativos madrileños emplean lenguaje pavoroso; realizando sosegadamente sus fines sociales sin sentir la menor aprensión en cuanto á las catástrofes espantosas que los profetas de la gran prensa forman empeño en anunciar.

Crónica

La España trágica.

Entre los «cuadros grandes» de este año en París, menos numerosos que los de años anteriores, uno, de

autor español, de asunto español, impresiona dolorosamente á los que de Europa entera vienen á visitar la Exposición de Bellas Artes.

Se titula: ¡¡BARCELONA, 1902!! En realidad, lo mismo podría titularse ¡¡VALENCIA!! ó ¡¡SALAMANCA!! ó ¡¡MADRID!! ó, mejor, con más sencillez, ¡¡ESPAÑA!!

Es un símbolo de la España de nuestros días, en efecto, este lienzo de Casas. Es la España que sufre y que no tiene ni aun el derecho de quejarse. El mundo lo comprende.

Con ojos piadosos los de aquí y los de allá, hombres de razas diferentes, amigos y enemigos del alma latina, rusos que sólo conocen la leyenda de grandezas antiguas y la historia de las miserias modernas, alemanes compasivos, flamencos que aún tienen rencores en el pecho, ingleses prácticos que ya sueñan en conquistas futuras, italianos fraternales, yanquis afectuosos, todos los representantes del orbe moderno, en fin, ven emocionados esta escena. Los artistas mismos que tienen el más profundo desprecio por la pintura anecdótica, y que desdenan los episodios militares más que los otros, deteniéndose y se sobrecogen. Algo de muy humano palpita en estas figuras. Ante ellas, poco á poco, la artificial desaparece y surge trágicamente, en la bruma de las evocaciones, entre la polvareda de los recuerdos, llena de angustia y manchada de sangre, la vida misma, la vida actual.

¡Qué bien han hecho los organizadores de la Exposición de este año en colocar la obra de Casas en uno de los vastos corredores que unen las salas de la derecha con los salones de la izquierda! Aquí, en este relativo aire libre, lejos de las vecindades refinadas, la belleza dramática parece más intensa. La oía humana que pasa, que se detiene, que tiembla al ver de cerca la escena, contribuye con su vivacidad nerviosa, á aumentar la sensación de realidad cruel. Hay gestos, entre la multitud que contempla, tan tristes como los de los personajes pintados. La emoción que sugieren estos rostros de arte se refleja luego en ellos mismos.

Una plaza inmensa. En el fondo, destacándose en un cielo de crepúsculo meridional, el perfil gris de una iglesia y las altas murallas uniformes de las casas modernas. La masa huye, desfavorada, dejando vacío el espacio. Los guardias civiles, en sus caballos, galopan contra los manifestantes. En primer término un

hombre yace ensangrentado. Aquí y allá álzanse, implorando piedad, brazos que tiemblan.

E. GÓMEZ CARRILLO.

Notas políticas

La prensa y el Gobierno.

Como en la apasionada campaña que se está haciendo contra el Gobierno no se perdonan medios, se han echado á volar, con la intención piadosa que es de suponer, nuevos rumores de crisis, indicaciones de fantásticas profecías, caprichosamente atribuidas al señor Maura sobre el resultado de las pasadas elecciones en Madrid, y hasta listas completas de futuros Ministerios.

Referencias autorizadas desmienten en absoluto tales rumores, y permiten asegurar que el gobierno se presentará á las cortes tal como se halla constituido al presente.

Los republicanos.

Se ha dicho que los republicanos intentaban una manifestación con motivo de celebrarse el escrutinio y después que fueran proclamados los candidatos republicanos; pero la noticia no ha sido confirmada.

Además, las personas que han hablado con el señor Salmerón dicen que éste ha recomendado á sus amigos con verdadera insistencia que no den pretexto alguno para que se turbe el orden público y que procedan en todo con la mayor prudencia.

El descanso dominical.

El ministro de la Gobernación ha remitido á los gobernadores el siguiente telegrama:

«Próxima la reunión de Cortes, á cuya deliberación someterá el Gobierno desde luego un proyecto de ley para establecer y regular el descanso dominical, interesa conocer el resultado obtenido por las felices disposiciones al mismo designio encaminadas de la Real orden circular de este ministerio; fecha 27 de Julio de 1902.

Sírvase V. S. recoger con la mayor prontitud y comunicarme claramente reunidas las noticias que los alcaldes deberán facilitar acerca de las prácticas hoy seguidas en los pueblos respecto del descanso, su extensión y regularidad y las excepciones usuales.»

Las declaraciones de Moret.

La prensa concede grande interés á las declaraciones que ha hecho en el discurso pronunciado en Zaragoza el elocuente ex-ministro liberal, señor Moret.

Reconócese el acierto con que ha procedido dicho político al describir el estado actual de la política, y al definir su actitud para lo porvenir.

Efemérides segovianas.

1.º DE MAYO DE 1579.

Falleció el Dr. Pedro de Fuentidueña.

Nació en la parroquia de Santa Olalla de Segovia el 1513, sus padres fueron Pedro de Fuentidueña y María de Medina, estudió en Segovia latinidad, en Alcalá dialéctica y filosofía, fué en esta del colegio trilingüe donde profesó retórica y obtuvo cátedra en aquellas escuelas; gran amigo del monge bernardo Cipriano Huergense, que publicó comentarios á los salmos 38 y 130 escribió Fuentidueña una dedicatoria al deán de Sigüenza don Martín Godoi de Loisa, que con los comentarios lo imprimió en Alcalá Juan Brocario el 1555. Entró en el colegio teólogo y después en el insigne mayor de aquellas escuelas el 1555, graduándose de doctor el 19 de Abril de 1559. Acompañando al Obispo de Salamanca fué á Trento, predicando el sermón de la Santísima Trinidad el 24 de Mayo de 1562 y el de la fiesta de San Jerónimo el mismo año; fué encargado por el Concilio de refutar los errores de la inventiva que en prosa y verso había escrito el hereje Juan Fabricio Montano, lo que hizo elocuentemente; presentándose el Conde do Luna como embajador del Rey católico por ausencia del Marqués de Pescara; Fuentidueña hizo la proposición de su embajada el 21 de Mayo de 1563, traduciendo esta oración al castellano su amigo el citado deán de Sigüenza que la dedicó á Felipe II y que imprimió en ambas lenguas en Alcalá el 1564 Francisco de Robles, y todo lo que habló Fuentidueña en el Concilio Juan Bautista de Terranova, en Salamanca el 1569, Luis Cabrera el historiador de Felipe II dice que el Concilio mandó secretamente acabar el Catecismo al Obispo de Zaragoza y á Fuentidueña. Volvió á Salamanca con su Obispo, y éste con el Cabildo le dieron una canonía penitenciaria de que tomó posesión el 26 de Octubre 1565, lucióse en este cargo con sus sermones y favoreciendo á los pobres con sus rentas. Mandando Felipe II que se hiciese una colección de las obras de San Isidoro se encargó á Fuentidueña el libro *De Ortu et Obitu patrum* que dejó enmendado, y que con lo demás se imprimió el 1599. El 13 de Abril de 1567 tomó posesión del arcidiano de Alba, falleciendo el 1.º de Mayo de 1579, siendo sepultado en la capilla de San Nicolás, en la iglesia antigua de Salamanca con esta inscripción: «aquí yace el doctor Pedro de Fuentidueña, arcidiano de Alba y canónigo de esta Santa Iglesia de Salamanca; y sus herederos Ana de Fuentidueña su hermana y Antonio de Medina su sobrino, racionero en esta Santa Iglesia y de las demás.»

PEDRO SAINZ LÓPEZ.

XAVIER DE MONTEPÍN

521

El caballero y el barón aprobaron con el gesto y la mirada.

El vizconde prosiguió:

—Puesto que estamos hablando de ese amable bribonzuelo que tanto deseaba despojarnos, decidme, queridos parientes: ¿qué os parece el mocito?

—¡Bah, bah!—exclamó el caballero de Vertapuy.

—¡Psh!...—articuló el barón de Morne-souche.

—Os comprendo perfectamente—repuso Mr. de Jacquent—y soy de vuestra opinión. No tiene nada que me seduzca, y no comprendo el capricho del difunto Reinaldo...

—Su figura es bien ordinaria.

—Su porte muy mediano.

—Su rostro sin frescura alguna.

—Tiene un aire muy descarado.

—La boca es pequeña; pero fijáos en lo desdenosa que es...

—Tiene ojos bastante grandes; pero ¡qué rojos están!

520

LOS DRAMAS DE LA ESPAÑA.

no por sus dos acólitos—nos acercamos al momento del triunfo...

—¡Gracias á Dios!—respondieron simultáneamente el barón y el caballero.

—Todos estos hidalgos pelones que se aglomeran en rededor del aventurerrillo sin feudo ni hogar, no sospechan que están en nuestra casa.

—¡De seguro que no!

—¡Cuando la bomba estalle, el efecto será sorprendente!

—¡No habrá cosa más divertida!—dijo M. de Morne-souche.

—A propósito, ¿cuándo debe estallar esa bomba?

—Enseguida—respondió el barón.

—¡Oh! Tenemos tiempo—murmuró el caballero de Vertapuy.

—Esa es mi opinión—continuó diciendo M. de Jacquent—nada de prisas, dejemos enterrar á este excelente amigo, este querido pariente á quien lloramos, y á la vuelta de la iglesia nos explicaremos con el hijo adoptivo... que no está adoptado.

XAVIER DE MONTEPÍN.

517

En cuanto al intendente, seguro por adelantado de la insigne ventura de sus nuevos

amos, aprovechaba el interregno para no dar paz á su mano, encajonando en sus cofres toda clase de telas de seda y lencería, pesadas alhajas y gruesa vajilla de plata blasonada.

Al siguiente día de la cacería funesta, cuyo desenlace ya conocemos, debían tener lugar los funerales del marqués.

Desde bien temprano se encontraban en el castillo las viejas carrozas de casi toda la nobleza de la provincia.

Todas ó casi todas aquellas caras eran ya conocidas de Raoul; la mayor parte de aquellas personas tendían cariñosamente la mano al desdichado mancebo estrechando las suyas con sentimientos de afectuosa piedad y tierna conmiseración.

Sóloamente tres personas entre todas las que se reunieron para rendir el último tributo al noble marqués, demostraban en sus rostros desagrado y aversión para Raoul.

Estos tres gentileshombres, á los que el joven jamás había visto, estaban correcta-

PRONÓSTICOS DEL TIEMPO.

PRIMERA QUINCENA DE MAYO

Será escasa de lluvias, porque se apartará de nosotros la corriente cenatorial atmosférica y las perturbaciones aéreas tenderán en la Península a poca importancia.

Expuesto el concepto general que hemos formado de esta quincena, diremos algo de los trastornos atmosféricos que durante la misma habrán de ocurrir.

El sábado 2, empezará a invadir nuestra Península, por el N. O. una depresión procedente del Atlántico.

El domingo 3, se habrá bifurcado la referida depresión, situándose sus centros hacia el Sur de las islas Británicas y en la bahía de Vizcaya, mientras otro núcleo de bajas presiones, se presentará por los parajes de Argelia.

Se producirán algunas lluvias y tormentas en nuestras regiones, particularmente en las vecinas al Cantábrico y Mediterráneo, con vientos de entre S. O. y N. O.

Los centros perturbadores se hallarán el lunes 4 en el mar del Norte, Mediterráneo superior y Argelia, ocasionando algunas lluvias y tormentas, especialmente en las regiones próximas al Mediterráneo.

Del 7 al 8 se producirá algún chubasco en el Norte y N. E. de España, debido a la influencia de una depresión que procedente del mar del Norte se hallará en el Mediterráneo.

En las demás regiones se conocerá el paso de esta depresión por los vientos de entre N. O. y N. E. que harán bajar la temperatura.

El sábado 9, llegará al archipiélago Inglés otra depresión, que se encaminará al mar del Norte.

En la Península se registrarán del 9 al 10, algunos chubascos y tormentas desde las zonas próximas al Cantábrico hasta el centro, con vientos de S. O. y N. O.

Del 13 al 14 pasará desde el Cantábrico al golfo de León un centro de bajas presiones y otro aparecerá entre Marruecos y Argelia.

Por el estado de oposición de fuerzas sólo ocasionarán en estos dos días algunas tormentas, particularmente en el Norte, Nordeste y Sudeste y España.

Debo consignar, que en los pronósticos, como también los de la quincena anterior, han sido calculados con datos incompletos, porque el Boletín (diario oficial) del Instituto Central Meteorológico, ha estado sin publicarse desde el 1.º al 21 de Abril, por hallarse enfermo su digno director, señor Arcinis y no haber sin duda persona competente que le haya podido sustituir.

Así anda en España el servicio Meteorológico oficial.

23 Abril 1893.

Opiniones.

El programa de ferias.

Contestación á las preguntas respecto al programa de ferias propuesto por EL ADELANTADO DE SEGOVIA:

1.º ¿Qué matadores de toros preferiría usted en la corrida del día de San Pedro?...

José García Algabaño y Ricardo Torres (Bombita chico).

2.º ¿Qué ganadería?

Miura.

3.º ¿Qué novilleros para la de San Juan?

Antonio Boto (Regaterin) y Tomás Alarcón (Mazzantinito).

4.º ¿Qué ganadería?

Colmenar Viejo.

5.º ¿Qué noches elegiría usted para la función de piroclopedia?

Las del día 24 y 29.

6.º ¿Dónde la vería usted con más gusto?

...

7.º ¿Qué comerciantes ó industriales cree usted que pudieran nombrarse para organizar una corrida de toros costeada por el comercio? (Solamente á tres).

Don Cristino González, don Santiago Adrados y don Luis Diaz.

8.º ¿En qué día habria de celebrarse?

El día 30.

9.º ¿Qué comisión mixta nombraría, usted, de militares y paisanos, para organizar un concurso de carrozas ó batalla de flores?

Militares: señor Conde de Casa-Cantarrac, don Rafael Chain y un Representante de las demás entidades militares.

Paisanos: señor Gobernador Civil, señor Alcalde, don Felipe Sala y los Directores de los periódicos locales, y un representante del comercio.

10.º ¿Dónde opina usted que debería hacerse?

En el paseo nuevo.

11.º ¿En qué día?

El día 25.

12.º ¿Por qué en ese día?

Por ser día de mercado y por lo tanto de gran afluencia de gente de la provincia y de otros puntos.

13.º ¿Qué espectáculo seria más de su agrado?

La batalla de flores.

14.º ¿Sería usted tan amable que nos digiera cómo le organizaría y cómo la costearía?

Desde los jardinitos de San Roque á la Estación levantando tribunas en uno de los dos lados laterales marchando las carrozas y demás carruajes que asistan á dicho espectáculo por el centro y las personas á pie por el lado contrario al que estén colocadas las tribunas. Podría empezarse la fiesta á las cinco para terminar á las seis haciéndose el desfile por la Ronda á dar á la Canonja Nueva á desembocar en la plaza de la constitución. Las tribunas y carruajes necesitarían licencias de pago y la entrada en el sitio designado. Sería también mediante el pago de una cantidad módica. Los gastos de esta fiesta podrían cubrirse mediante suscripción ayudada con subvenciones de las Sociedades y corporaciones aparte de

los ingresos que pudieran obtenerse por la forma ya indicada.

15.º ¿Qué opina usted de los gigantes y cabezudos?

Que salgan como en años anteriores procurando lavarlos el rostro.

16.º ¿Dónde instalaría usted los cajones de los feriantes?

En el paseo del Salón.

17.º ¿De qué modo haría usted la fiesta á la Patrona de Segovia y en qué día?

Con solemne función religiosa, Salve cantada por el Orfeón segoviano y verbena como en años anteriores. El día 27.

18.º Y el reparto de premios á los niños, ¿cómo le organizaría usted?

Como en años anteriores.

19.º ¿Se le ocurre á usted un nuevo festaje?

Que se cierren los comercios durante los festejos que se celebren.

T. M. E. A. J. LL. y P. A.

...

OTRA.

A la 1.ª—Antonio Reverte y Vicente Pastor.

A la 2.ª—Del Excelentísimo señor Duque de Veraguas.

A la 3.ª—Regaterin y Mazzantinito.

A la 4.ª—Herederos de don Felix Gómez.

A la 5.ª—Supresión completa.

A la 6.ª—En vez de estos que cante el Orfeón.

A la 7.ª—Don Marcos Vargas, don Felipe Ochoa y don Enrique Redondo.

A la 8.ª—El día 27.

A la 9.ª—Paisanos: señor Marqués de la Floresta, y señores Burgos, Carsi y Pedraza. Militares: Señores Teniente Coronel Zaragoza, Guitian y Conde de Casa Canterat.

A la 10.—En el Camino Nuevo, trozo comprendida desde los jardinito á la Estación.

A la 11.—El día 25.

A la 12.—Por ser el más oportuno para los forasteros.

A la 13.—Una cabalgata nocturna.

A la 14.—Con elementos militares y comercio é industria, costeada por suscripción entre dichos elementos.

A la 15.—Que no deyan de salir.

A la 16.—En los paseos laterales del Salón estando convenientemente iluminado, haciéndose el paseo por el centro del mismo y alternando las músicas de la Academia y la del Asilo provincial y el Orfeón una cada noche, ó sea lo que no se suele hacer en otras grandes poblaciones.

A la 17.—En el día que se vienen celebrando pero con gran solemnidad, celebrándose una gran romería en los alrededores del Santuario y con otros distintos festejos á los de Ferias.

A la 18.—En el Paraninfo del Instituto y como más conveniente lo creyeran los señores Profesores y Corporación municipal.

A la 19.—Invitar al Comercio y á los vecinos en general y en particular de las calles céntricas á iluminar y adornar portadas, escaparates y balcones en las noches de festejos, ofreciendo pequeños premios de 100, 75, 50 y 25 pesetas á los que á juicio de un jurado lo merezca por su mejor gusto y para más estímulo de los mismos.

F. R.

(Se continuará.)

Del Día

Hay un refran castellano que dice así: El que se pica ajos come.

¿No le conoce don Anselmo López, cura del Valle de Tabladillo?

Porque, aún no he podido explicarme el porque el señor López se dá por aludido, diciendo que él no ha repartido escabeche, que es una calumnia que desprecia, como sabe despreciar la murmuración de cualquier mujerzuela sin seso.

Yo creo que mejor dicho estaria "Como sabria despreciar etc."

En cuanto á mi seriedad, señor apellan, no pondré reparo en lo que usted dice, ni mucho menos. He tomado la vida en broma, aunque la siento muy en serio.

(Cosa que yo ignoraba.)

En cuanto á mi seriedad, señor apellan, no pondré reparo en lo que usted dice, ni mucho menos. He tomado la vida en broma, aunque la siento muy en serio.

Pero no entremos en filosofías.

Dice el padre de almas señor López, del Valle de Tabladillo, "que al ayudar al señor Torre Quiza, defendia solo su dignidad atropellada por este periódico."

¿Pero en que conoció usted, señor cura, el atropello de su dignidad?

No quiero recordar á usted nueva mente el refran castellano.

Muy bien, si señor, que usted con alma y vida apoyase al señor Torre Quiza, persona digna del mayor respeto, pero no eche usted la culpa á EL ADELANTADO DE SEGOVIA por aquello de "la dignidad atropellada" el día 23 (que usted lo leyó el 24). Las cosas claras señor cura.

¿Que me importará á mi ni al público, que el señor Torre Quiza, haya hecho, por ejemplo un verdadero derroche de obsequios de distintas clases á los vecinos de Tabladillo y que el señor Cura haya sido el encargado de repartirlos; y que en dicho pueblo haya obtenido sobre el señor Marqués de Santa Cruz una grande mayoría?

Pues eso, señor Cura, no es otra, cosa que un elogio para el que ejerció de agente electoral, al que yo felicito sinceramente, por su actitud y entusiasmo.

¿Que tengo gran virtud odorífica?

¡Quien lo duda, mi reverendo Pater!

¡Como que oí en Segovia la derrota del Marqués en el Valle de Tabladillo, muchos días antes de la elección!

Ya usted ve si puedo alardear de buen olfato.

Muchas gracias, padre, por su buena intención, de enviarme los cien gramos de escabeche filosófico, para saciar mi apetito hasta la hartura. Se lo agradezco en el alma, pero el escabeche no me gusta y las filosofías de usted me parece que no me habian de gustar tampoco.

¿Que sueña el hambriento con tortas?

Si, señor, lo mismo que un padre d'almas con una canongía.

Pero dijo Calderón que los sueños, sueños son.

De manera que soñemos: usted señor López, por ejemplo, con la canongía y yo con las tortas.

Lo raro sería que para usted fueran las tortas y la canongía para mí.

He aquí mi artículo de fé... en usted y que sirve de rectificación.

—Creo que el señor Cura del Valle de Tabladillo, el día de las elecciones, se metió en el Templo á rezar por los pecadores.

—Creo que dicho señor no obsequio á sus hijos los del Valle.

—Creo...

No creo nada más que él lo dice y así lo creo como artículo de fé.

De ser cierto el Señor se lo premie, y en caso contrario el Ilustrísimo señor Obispo se lo demande.

GARCÍA FALERA.

INFORMACION LOCAL

De viajes.

Esta tarde han regresado á Madrid los Excelentísimos señores Marqueses de Cañada Honda y Santa Cruz, á quienes despidieron en la Estación muchos amigos particulares y políticos.

Se encuentra en Segovia de paso para Valladolid, el candidato á la Senaduría por esta provincia y exdiputado á Cortes, don Baimundo Ruiz de la Torre.

Sobre un comunicado.

Terminada la campaña electoral de Cuéllar y de regreso nuestro Director en Segovia se ha ocupado del comunicado del señor Torre Quiza, inserto en el Diario de Avisos y en el número 554 de EL ADELANTADO DE SEGOVIA.

Tenidos en cuenta los conceptos estampados en dicho escrito y sus antecedentes que se reducen al suelto publicado por nuestro periódico en su número 552, el señor Cano se declara autor de este suelto; y, estimando que en el mismo, como en todos los escritos que nacen de su pluma, nada existe de injurioso ni de calumnioso para el señor Torre, ni para ninguna persona, mantiene, sin quitar una letra, todos los conceptos relativos á los rumores y que recogió en el distrito y las advertencias que hizo á los electores.

Ahora el señor Cano, espera que, en vista de estas declaraciones, y conociendo al autor del suelto, diga el señor Torre si los conceptos estampados en su comunicado son aplicables al señor Cano de Rueda en lo que puedan afectar á determinada y concreta persona.

Cooperativa militar.

Esta tarde, se ha inaugurado la Cooperativa militar, situada en la

mente vestidos de negro de pies á cabeza, y aparentaban tanto dolor como si asistieran á los funerales de su propio padre. Se esforzaban en poner la gasa en sus fisonomías, del mismo modo que la ostentaban ya en sus brazos y en sus sombreros.

Pero resultaban estériles todas estas tentativas. Si de un ojo se les escapaba una lágrima de compromiso, en la pupila del otro centelleaba un rayo de alegría.

Si la frente se plegaba cual si la persona se encontrara bajo la obsesión de melancólicos pensamientos, los labios mal cerrados no podían reprimir una sonrisa.

En una palabra, nuestros tres personajes, no obstante sus heroicos esfuerzos, no podían desempeñar peor la comedia de las sentimentales lágrimas.

Llamábase uno de ellos el caballero Antenor de Vertápy.

El segundo en lista llevaba el nombre honor de barón Stanislao-Landolfo-Adhemar de Mornesouche.

El tercero, en fin, se denominaba el vizconde Clodulfo-Eleanor de Jacquemet.

Cada uno de ellos poseía unos diez mil escudos de renta.

Eran estos señores los herederos colaterales del marqués Hector-Reinaldo de la Tremblaye.

Un casamiento desigual, contraído por un hermano de los antepasados de Reinaldo, fué causa de la unión de la noble línea del marqués con estos necios y mentecatos personajes. Reinaldo no dejó ni una hora de su vida de maldecir esta malhadada unión.

Pocos momentos antes de la hora en que el fúnebre convoy debía ponerse en marcha hacia la iglesia y hacia el cementerio, los tres colaterales se reunieron en el hueco de una ventana del salón, con ademanes discretos y misteriosos y todo el aspecto de conspiradores.

—¡Y bien, querido primo—dijo el vizconde Jacquemet, teniendo, por supuesto, cuidado de asegurar que su voz no podía oírse si-

—Quizás—murmuró Mornesouche— los tenga rojos porque ha llorado...

—Sin duda que ha llorado—replicó Mr. de Jacquemet—y el hipócrito todavía llora!

—Cree que hereda y por eso llora. ¿Qué hará cuando lo pongamos en la puerta de la calle?

Un gran movimiento que se produjo en la sala interumpió esta conversación.

XLIX

LA COMIDA DE LOS FUNERALES.

Sobre un carro fúnebre fué colocado el ataúd que contenía los restos de Reinaldo. El cortejo se organizó y cada uno ocupó su lugar.

Raoul presidía el duelo como si en efecto hubiera sido el hijo de Mr. de la Tremblaye.

Los tres primos se colocaron muy lejos de él, casi á la extremidad del cortejo.

calle de Melitón Martín, números 7 y 9.

Indudablemente ha de tener vida, puesto que, según nos dicen, más de cuatrocientas familias han de surtirle á diario en ese Establecimiento.

Es noble y honrosa la misión de estas Sociedades cooperativas; pero hay poblaciones como Segovia, en las que antes de un año han de cerrar sus puertas muchos establecimientos de Comestibles, pues ha de restarles á los industriales la Cooperativa, la pequeña ganancia que obtenían estos establecimientos de ultramarinos en pequeña escala.

Lamentábase hoy uno diciendo: «Las puertas de mi establecimiento no tardarán mucho en cerrarse, por desgracia, pues los militares me dejaban una ganancia diaria de tres ó cuatro pesetas, para mantener á mis hijos...»

Y como siempre sucede la cuerda se rompe por lo más flojo.

Visita á los penados.

El tribunal de derecho de esta Audiencia ha verificado hoy la visita á los penados en esta cárcel.

El tiempo.

Continúa frío y lluvioso. Durante el día de hoy se ha iniciado la lluvia varias veces.

Al atardecer de ayer nevó durante algunos minutos.

Pagos.

Hoy ha quedado abierto en la Depósito de Hacienda el pago á las clases activas y pasivas del Estado.

Comisaría de guerra.

La oficina de la Comisaría de guerra de esta plaza y provincia ha sido trasladada á la Calle del Sol número 12.

Las horas de despacho son de 10 de la mañana á 1 de la tarde.

En el Gobierno civil no se ha recibido nada noticiable.

El Segoviano.

Dentro de breves días empezará su visita anual el conocido editor de *El Segoviano*, señor Ramírez, quien se propone, según nos ha manifestado, presentar un verdadero capricho hecho en su establecimiento tipográfico.

La fama de que viene precedida en los 8 años que se lleva publicando la *Guía anunciadora de Segovia*; el crédito y la formalidad de *El Segoviano*, y sobre todo, lo escogido de su distinguida clientela, nos hace creer que será bien acogida por los comerciantes é industriales de esta Capital y muy buscada en las ferias por los segovianos y forasteros.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de Abril fué el siguiente:

Nacimientos 51 de ellos 10 ilegítimos. Natalidad por 1.000 habitantes 3'506. Defunciones 41 clasificadas del modo siguiente:

Difteria y orup 3; gripe 3; tuberculosis 2; enfermedades del aparato circulatorio y respiratorio 14; idem digestivo 7; idem genit-urinario 1; otras enfermedades 11; resultando una mortalidad de 2'818 por 1.000 habitantes.

Nota: También se transcribió un nacimiento ocurrido en Cuba el día 20 de Octubre de 1894, y una defunción acaecida en el dicho país el 23 de Enero de 1893.

Cultos.

La real archicofradía del culto continuo á la Santísima Virgen ó Corte de María celebra en la iglesia de San Miguel de esta ciudad.

Todos los días del mes de Mayo, á las siete de la mañana, habrá misa rezada. Por la tarde, á las seis y media, principiarán los ejercicios en la forma siguiente: Estación al Santísimo Sacramento, rosario con letanía cantada meditación sobre las excelencias y virtudes de María, letrillas, ejemplo, reserva, salve y despedida.

Todas las tardes autarizará estos cultos la presencia de Jesús Sacramen-

tado y asistirá una escogida orquesta dirigida por el ilustrado compositor don Luis Casares, Beneficiario organista de la Santa Iglesia Catedral.

Hoy día primero tendrá el Sermón inaugural el señor Dr. D. Eugenio Sanz, párroco de San Martín y encargado de Santa Bárbara.

El día 3, por la tarde, predicará el Presbítero Dr. D. Alvaro Fidalgo, coadjutor de San Miguel.

El domingo 10, designado para la fiesta de señoras viudas, á las siete de la mañana será la Misa rezada para la comunión y á las diez y media la Mayor Sacramental con sermón á cargo de un R. P. Carmelita, continuando S. D. M. expuesto hasta el ejercicio de la tarde, en que predicará el presbítero Lic. D. Pablo Herrero Zamorano, párroco electo de San García.

El domingo 17, celebrará su fiesta la sociedad de señoritas doncellas, siendo á las siete de la mañana la Misa de comunión y á las diez y media la Mayor Sacramental con sermón á cargo del presbítero Dr. D. Benito de Frutos, párroco electo de Santa Bárbara, siguiendo S. D. M. expues o hasta después de terminado el ejercicio de la tarde, en que predicará el Sr. D. Clemente Sierra, coadjutor de San Millán.

El domingo 24, será la

Función principal

de la archicofradía. A las siete de la mañana habrá misa para la comunión general y á las diez y media la Mayor Sacramental á toda orquesta y sermón á cargo del M. I. Sr. Dr. D. Eustaquio Jaso, canónigo Lectoral de la S. I. C. continuando S. D. M. expuesto hasta el ejercicio de la tarde.

El domingo 31, á las cinco de la tarde, se harán los ejercicios propios del último día y enseguida tendrá lugar la bajada de la Virgen, con el tierno acto de ofrecimiento de flores por los niños de ambos sexos. Como digno remate á estos piadosos cultos la sociedad de jóvenes solteros ha determinado honrar en este día á la Santísima Virgen con una solemne procesión, que tendrá lugar después de los referidos ejercicios, siendo llevada en su carroza la Sagrada Imagen, alrededor de la Plaza Mayor. De regreso á la Iglesia se cantará la Salve y Despedida á toda orquesta.

Muertos...

Se ha registrado hoy una defunción.

Poseción.

El martes próximo tomará posesión de la parroquia de San Miguel, el párroco don Benito de Frutos, y de la de Sangarola don Pablo Herrero Zamorano.

Bodas.

Mañana se celebrarán dos bodas: una en San Millán de los jóvenes Esteban Gilarranz y Petra Santander, vecinos de Segovia y la otra en el Salvador á las seis de la misma de Anastasio Labardor Sancho y Escolástica Pérez.

Felicitamos á los nuevos esposos.

MIL PESETAS al que presente «Cápsulas de Sándalo mejores que la del Doctor Piza» de Barcelona y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6 farmacia, Barcelona.

Mercados.

PRECIOS DE LA FABRICA DE HARINAS La Castellana

COMPRA DE CEREALES

Trigo á 47 reales fanega.—Algarrobas á 32 reales fanega.—Centeno á 31'00.—Cebada á 00.

VENTA

ELABORACIÓN POR CILINDROS

Harina Patente, saco de 100 kilogramos, 40 pesetas.—Idem primera, id. id. 37 id.—Idem segunda, id. id. 34 id.

ELABORACIÓN POR PIEDRAS

Harina de primera saco de 100 kilogramos, 37 pesetas.—Idem segunda id. id. 34 id.—Idem tercera id. id. 30 id.—Algarrobas 22 id. 20 id.

SALVADOS

De primera clase, saco de 50 kilogramos, 10 pesetas.—De segunda, id. 40, 8 id.—De tercera, id. 30 4 id.

La cebada se vende á 30 reales en pners. Trigo á 46 reales. Centeno 150 fanegas á 33 reales.

Valladolid.

Las entradas de granos verificadas en el día de hoy, han sido las siguientes: En el Arco, 200 fanegas de trigo que se cotiza á 46 reales fanega, y 15c de centeno á 32.

En el Canal, 800 fanegas de trigo que se cotiza á 45 1/2 reales fanega.

Medina del Campo.

Han entrado 100 fanegas de trigo. Se cotiza de 43 1/2 á 44 reales. Estado de los campos bueno.

Arévalo.

Se cotizó el trigo bueno á 45'50 reales fanega. Entraron 108 fanegas. Precios sostenidos. Tendencia, en alza. Estado de los campos, regular.

Sepúlveda.

Escasean los compradores por las abundantes lluvias habidas en este partido y los precios son los siguientes:

Trigo blanco, á 10 pesetas fanega; centeno á 7'25 idem; cebada á 6'75 idem; morcajo á 8'50 idem.

Yeros, 8'25 pesetas. Algarrobas á 8 idem.

Diario religioso.

SANTOS DE MAÑANA.

Santos Saturnino, Neópolo, Germano, Delestino, Esuperio, Zoa, Ciriaco y Teodoro Mártires.

SAN ATANASIO OBISPO.

Este venerable varon, reputado en la Iglesia por una de las mas firmes columnas de la fé católica, nació en Alejandria de Egipto, de padres cristianos y nobles, quienes educaron á su hijo en las letras y la virtud. Estuvo algun tiempo en el desierto al lado de San Antonio pero llamado por el Obispo San Alejandro, le ordenó de sacerdote, y le hizo su secretario. Apenas descubrió la cabeza la monstruosa serpiente de la heregia de Arrio, cuando Atanasio salió á combatirla de frente de palabra y por escrito, componiendo el libro de la Encarnación del Verbo. Asistió al concilio de Nicea, donde Arrio y su heregia fueron anatematizados; y por los eminentes servicios que habia prestado á la Iglesia fué nombrado Patriarca de Alejandria por muerte de San Alejandro. Como sus fieles conocían perfectamente la virtud sobresaliente del Obispo, pidieron al Emperador Valente que le permitiera volver á su iglesia; y habiéndose restituido á Alejandria despues de muchos años de destierro, murió en paz á los setenta y nueve años el 2 de Mayo de 373

POR TELEFONO.

Madrid.—5 tarde.

El día de hoy.

SANGRE EN INFIESTO.

Nueve muertos.

Una página negra destaca en el presente periodo electoral, con lo ocurrido ayer en Infiesto. (Asturias)

El tristísimo y generalmente lamentado suceso, de que da cuenta toda la prensa madrileña de esta mañana, conócese ya con todos sus detalles por los telegramas que se reciben.

Fué el caso que los partidarios del señor Uriá, candidato canalejista á Diputado, quisieron á viva fuerza sacar á éste triunfante, arrollando á los cincuenta guardias civiles que guarnecen el pueblo y pretendiendo entrar en el Ayuntamiento.

Capitaneaba el grupo asaltante el propio señor Uriá, quien con una pistola mauser inició el fuego contra la fuerza armada.

Los guardias, sintiéndose agredidos, viéronse precisados á disparar también sus fusiles, entablándose encarnizada batalla entre unos y otros.

Algunos minutos más tarde yacían en tierra siete paisanos muertos, entre ellos una mujer, y diecisiete heridos, contándose entre estos un teniente y cinco guardias.

Culpase de lo acaecido al alcalde de Infiesto, que, perteneciendo á la fracción canalejista, se negó á cumplir las órdenes recibidas del Gobierno, provocando el sangriento suceso.

El Presidente del Consejo culpa principalmente de lo ocurrido al señor Uriá y sus amigos.

Se instruye el correspondiente proceso habiéndose hecho algunas de-

tenciones, y siendo una de ellas la de don Juan Uriá, hermano del candidato canalejista.

POLITICA VALENCIANA.
Armonías republicanas.

El periódico católico *La Vos* dice que muchas personas, al saber que algunos comerciantes afectos á la Liga católica habían votado al señor Blasco Ibáñez y están suscriptos al periódico de éste, tienen el propósito de hacer propaganda por que no se compre nada en sus establecimientos, por entender que con su actitud combaten á la Religión en vez de defenderla, como debían haber hecho, dando sus votos á los candidatos católicos.

El Pueblo publica una candidatura leída en el escrutinio de uno de los colegios donde la elección fué favorable á Rodrigo Soriano.

Resulta que éste obtuvo 4.000 votos con el carlista Llorens y su antiguo amigo el doctor Molinier.

Los republicanos de Valencia continúan insultándose en términos violentísimos.

El Radical sigue dirigiendo rudos ataques á Blasco Ibáñez y sus amigos, y *El Pueblo* contesta en la misma forma á Rodrigo Soriano y los suyos

El domingo próximo celebrarán una reunión los amigos de Blasco Ibáñez, para impedir que Rodrigo Soriano «pueda sentarse juntamente con la minoría de Unión Republicana en los escaños del Congreso, ni menos aún hablar en nombre de los republicanos.»

La cuestión se ha enredado más con la intervención de los demócratas, que acusan al señor Blasco de ser «capaz de aliarse con todos los reaccionarios habidos y por haber con tal de dar satisfacción á sus concupiscencias ó venganzas; de haber tolerado en Valencia contubernios con los carlistas, y de haber pactado con todos los gobernadores, almorzando con ellos ó sin almorzar.»

Rodrigo Soriano dice que todos los empleados municipales de Valencia votaron la candidatura de Blasco Ibáñez.

Es decir que, en Valencia por lo menos, la tan cacareada unión republicana es un hecho... deshecho.

LOS SOCIALISTAS.

Un mitin.

En el Teatro de los jardines del Buen Retiro de Madrid, se ha celebrado hoy un importante mitin socialista para conmemorar la Fiesta del Trabajo.

Pablo Iglesias pronunció un elocuente discurso, siendo ovacionado. Leyéronse infinidad de adhesiones al mitin.

Concurrieron á éste veintitrés sociedades obreras, cuyos estandartes adornaban el salón.

El orden fué perfecto.

OTRAS NOTICIAS.

Lo que dice Silvela.

Al salir del Regio Alcazar, nos ha manifestado hoy el Presidente que el Gobierno, demostrando la actividad que las oposiciones le niegan, procurará llevar á las Cortes importantes

proyectos, entre "los" que se destacará el del servicio militar obligatorio.

Ecos de Barcelona.

Los blanqueadores de hilos y ma-dejas han presentado á sus patronos un proyecto de reglamentación del trabajo, pidiendo la jornada de nueve horas y el aumento de cuatro pesetas semanales en el salario.

—Los carreteros han acordado huelga hoy 1.º de Mayo.

—Los carlistas proyectan organizar un banquete en honor del señor Mella.

—Sigue la huelga de carpinteros sin que se vea próxima ninguna solución.

La Policía ha detenido á 17 obreros por ejercer coacción.

Los detenidos ingresaron en los calabozos del Gobierno civil.

—Varias sociedades obreras han publicado una alocución declarando que el primero de Mayo no es día de fiesta, sino de duelo, recordando las infamias cometidas con los obreros.

—Por la mañana se celebró un mitin en el circo Español.

—Por la tarde, una representación popular en el teatro del Nuevo Retiro.

—Por noticias del Gobierno civil se sabe que ayer se adoptaron grandes precauciones en el Ayuntamiento durante el acto del escrutinio general, registrándose á todas las personas que acudían á presenciarle.

Esto obedeció á haberse sabido que había el propósito de realizar un atentado anarquista en el Salón de Ciento, al celebrarse dicho acto.

Los cambios.

Se ha cotizado el Interior á 75'50; los Francos á 36'25; y las Libras á 00'00.

A las señoras.

Acaba de llegar á esta Capital, procedente de Madrid, Mercedes Núñez, modista de sombreros, con preciosos modelos de París.

Lo que pongo en conocimiento de las señoras con el fin de que se dignen pasar á ver el variado surtido que en su salón, calle de San Frutos número 7 principal, hallarán expuestos.

Frente á las bolas de la Catedral.

Artilleria

Regimiento de Sitio.

Teniendo que suministrar al ganado de este Regimiento 616 quintales de forraje, se admitirán proposiciones durante tres días de diez á doce de la mañana á partir del de la fecha en esta Oficina Mayoría, sita en el Cuartel "Casa Grande," en la que se les enterará de las condiciones.

Segovia 29 de Abril de 1903. —El Comandante Mayor, Luis Hernández.

Se vende

Una vaca suiza de cinco años, de hermosa y bonita lámina, de unas 25 arrobas de peso, con un ternero de mes y medio. Produce diariamente 30 cuartillos de leche.

Para tratar con don Benito del Pozo, vecino de Santa María de Nieva.



Medalla de oro.—París y Londres. 1902.

